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Escuchamos y resolvemos las necesidades
de los duranguenses: Toño Ochoa

DURANGO, DGO. 
Como un gobierno ciudadano

que impulsa la participación
social, Toño Ochoa encabezó el
segundo Cabildo Abierto
realizado en la primaria “Rafael
Ramírez”, de la colonia Santa Fe,
en donde además resolvió de
inmediato las demandas sociales.

En la sesión ordinaria, escuchó
a los ciudadanos y de inmediato
comenzó a atender sus peticiones
en mejora de infraestructura del
plantel, con iluminación en aulas,
reparación de banquetas,
instalación de bordos reductivos
de velocidad, entre otras. 

La maestra de la escuela, Clara
González, celebró que Durango
tenga un gobierno abierto e
incluyente, ya que se sienten
respaldados por Toño Ochoa, al
responderles inmediatamente sus
necesidades. Los integrantes del
Cabildo aprobaron en la sesión el
Programa Anual de Obra Pública
2023, con un monto total de 334
millones 870 mil 89 pesos.

Además, el hermanamiento con
la ciudad de Aguascalientes y la
alcaldía Miguel Hidalgo de la
Ciudad de México, para
intercambiar experiencias
económicas, sociales, culturales y
desarrollo humano.



DURANGO, DGO. 

En el Gobierno de Esteban,
trabajamos en la conservación de
los recursos naturales y el
cuidado del medio ambiente, con
acciones que beneficien y
esquemas de seguridad integral
para la sociedad que privilegien
los ejercicios de prevención,
manifestó el secretario General de
Gobierno, Héctor Vela Valenzuela,
en la Sesión Ordinaria del Consejo
Estatal de Protección Civil al
declarar a la entidad lista para la
Atención a la Temporada de
Incendios Forestales 2023. 

En cumplimiento al cuarto Eje:
Durango Sostenible, Ordenado y
con Calidad de Vida, el Gobierno
del Estado se mantiene alerta
durante los meses de estiaje, para
brindar atención a las
comunidades que están
mayormente expuestas a
incendios forestales, detalló Vela
Valenzuela, al entregar a 12
municipios material de apoyo
para mitigar el fuego. 

Necesitamos estar preparados,
en este Consejo trabajamos en la
parte preventiva, con los
antecedentes que ya se conocían,
explicó Arturo Galindo Cabada,
director de la Coordinación
Estatal de Protección Civil, al
destacar que se van a tomar
acciones antes, durante y después
de las contingencias, esto en
conjunto con todas las diversas
dependencias gubernamentales. 

Para tomar decisiones
necesitamos saber a qué nos
enfrentamos, para fortalecer los
lugares donde ya se han tenido
problemas, generar estrategias

en conjunto y fijar los objetivos
para el combate a los incendios,
agregó el funcionario estatal.

Asimismo detalló que, el
Gobierno del Estado cuenta con
recursos para la atención y
prevención de incendios
forestales, con 10 brigadas
rurales, cuatro voluntarias
equipadas con vehículos de la
SRNMA, dos rurales subsidiadas
por CONAFOR; todas estas
cuentan con vehículo, GPS, radios
y herramientas especializadas.

Además se tienen 14 brigadas
de parte de la Comisión Nacional
Forestal, con manejo de fuego, del

Programa de Compensación
Ambiental por cambio de uso del
suelo en terrenos forestales, así
como cinco más del Programa de
Desarrollo Forestal Sustentable
para el Bienestar 2023. 

También se cuenta con 12
brigadas oficiales de CONAFOR,
con 8 técnicos en manejo del
fuego, dos unidades
especializadas de uso de agua,
cinco motobombas y 71 brigadas
de pago de servicios ambientales
y otras 11 brigadas voluntarias en
diferentes ejidos. 

Por su parte, la secretaria de
Recursos Naturales y Medio
Ambiente, Claudia Hernández
Espino, informó que, estas
acciones están fundamentadas en
la Ley General de Desarrollo
Forestal Sustentable, así como en
la Ley Federal de Desarrollo
Sustentable del Estado de
Durango, donde concretamente
marca atribuciones, para evaluar
la política forestal establecida en
el Plan Estatal de Desarrollo 2023-
2028, y en particular las acciones

de prevención y combate de
incendios forestales.

Destacó que, los municipios de
prioritaria en el combate de
incendios son 12: Canatlán,
Canelas, Durango, Guanaceví,
Mezquital, Nuevo Ideal, Otaéz,
San Dimas, Santiago Papasquiero,
Tamazula, Tepehuanes y Topia. 

Recordó que al presentarse un
incendio, los primeros en atender
la situación son los propietarios,
después las brigadas municipales
subsidiadas de la CONAFOR, las
brigadas rurales que tienen del
Gobierno del Estado, así como
Protección Civil y se valora si
interviene la Guardia Nacional. 

En tanto, el Secretario General
de Gobierno, Héctor Vela,
reconoció la tarea de los
integrantes del Consejo Estatal de
PC, así como de la Guardia
Nacional y Ejército Mexicano, por
su participación en la
preservación de los recursos
naturales y la seguridad de los
habitantes de las zonas que
puedan sufrir algún siniestro.
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Equipa Esteban a Municipios para
combatir incendios forestales



DURANGO, DGO
Por unanimidad, el Congreso

del Estado aprobó las reformas
a la Ley de los Trabajadores al
Servicio de los Tres Poderes del
Estado, con la finalidad de
otorgar a las y los empleados
un día de permiso al año, con
goce de sueldo, para realizarse
exámenes médicos de
prevención y detección de
cáncer de mama,
cervicouterino, de próstata o
de testículo, según sea el caso.

Al razonar el voto a favor del
dictamen que presentó la
Comisión de Trabajo, Previsión
y Seguridad Social,  la
presidenta de la Comisión de
Seguridad Pública, Verónica
Pérez Herrera, exhortó a todos
los integrantes de la
Sexagésima Novena

Legislatura  a seguir buscando
el cuidado de la salud y la
integridad de todas y todos los
duranguenses.

“Debemos recurrir a los
mecanismos y procedimientos
que permitan a las ciudadanas
y ciudadanos, la detección
temprana y prevención de
toda carencia de salud, aún
tratándose de las que en
muchos casos son mortales”,
señaló al portar un letrero con
la leyenda • un letrero con la
l e y e n d a
#UnDíaContraElCáncer.

La legisladora señaló que si
bien el cáncer, en cualquiera
de sus variantes, en muchos
casos resulta ser una
enfermedad mortal, no tiene
que culminar necesariamente
en un deceso de quien lo llega

a padecer. 
“Ni el cáncer de mama, ni el

cervicouterino o cualquiera
otro tiene porque significar
una condena fatal e
irremediable, menos aún si se
realizan las acciones
p r e v e n t i v a s
correspondientes”, reiteró. 

Al respecto, consideró que la
identificación de los
principales problemas que
afectan o merman la salud de
la ciudadanía, es un indicativo
para que, a través de las leyes
respectivas, se implementen
las acciones que atiendan esta
situación, pero también se
busque su prevención.

“El derecho a la salud es un
derecho irrevocable y esencial,
que el Estado a través de cada
uno de los organismos

respectivos y de los poderes
Ejecutivo, Legislativo y
Judicial, se encuentra obligado
a proporcionar, teniendo como
objetivo principal la salud
integral de todos los
individuos”, puntualizó.

Por Martha Casas
DURANGO, DGO 
Las jóvenes que fueron

presuntamente agredidas por
elementos femeninos
policiacos el pasado fin de
semana ya acudieron a la
Fiscalía Anticorrupción a
presentar la denuncia
correspondiente.

"Ya se tomó la denuncia de
cada una de las jóvenes
involucradas en esta denuncia

por la presunta agresión de
mujeres policías y se está
solicitando la información a la
Dirección de Seguridad
Pública", informó el Fiscal
Anticorrupción de Durango,
Noel Díaz Rodríguez.

Indicó que las jóvenes
afectadas ya presentaron la
denuncia formal ante esta
Fiscalía,  con lo cual se arrancó
una investigación que podría
derivar en inhabilitación o

multas, suspensión para
quienes hayan cometido las
agresiones que ellas relatan.

Sin embargo, la investigación
se está desarrollando, ya se
solicitó a la Dirección de
Seguridad Pública datos al
respecto;  se están buscando
elementos visuales a través de
videocámaras, porque lo que se
ha encontrado hasta ahora está
lejos de donde sucedieron los
hechos y no es posible afinar

algunos detalles.
Consideró que desde luego,

esto amerita la intervención de
la Fiscalía por el abuso de
autoridad, y el resultado se
dará a conocer en un tiempo,
dependiendo de que tanto se
tarden en reunir los elementos.

Indicó que en el pasado ya se
han aplicado sanciones por
situaciones similares con
elementos de seguridad
pública.
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Denuncian ante Fiscalía Anticorrupción
agresión policial a mujeres

Propone diputada acciones concretas para prevenir cáncer
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SANTIAGO PAPASQUIARO, DGO.
Con la prioridad de un Durango

Solidario, Inclusivo y con Bienestar
Social para mejorar la calidad de
vida de todos los duranguenses,
en Santiago Papasquiaro ya se
disfrutan las obras para un mejor
aprovechamiento escolar y una
vida más saludable de las familias,
coincidieron habitantes de este
municipio durante la reciente
visita del gobernador Esteban
Villegas Villarreal.

Leticia Arreola Sepúlveda,
beneficiaria de su Título de
Propiedad, destacó que al solicitar
el apoyo fue un trámite muy
rápido, ya que antes se tardaban
mucho en este tipo de atenciones
y ahora, con sus papeles en regla,
podrá acceder a más programas y
mejorar su hogar. 

María del Rosario Mejía Nieto,
profesora de la escuela “Emiliano
Zapata”, del ejido 10 de Abril,
comentó que obtuvo pronta
respuesta del Gobernador para
mejorar la infraestructura de los
baños de la institución, algo que
ya le hacía falta y seguir cuidando
la salud y la higiene de los
alumnos.

En este sentido, el director de la
escuela “María Rivera”, de la
localidad José María Morelos
(Chinacates), José Concepción
Meléndez Orozco, recordó que ya
tenían 20 años sin domo, y ahora
con esta entrega se beneficia una
matrícula de 160 alumnos, que
podrán practicar las actividades
lúdicas y deportivas a cualquier
hora del día y reconoció los

grandes anuncios en materia de
salud, “ahora nuestra escuela está
en crecimiento, la visita de
Esteban Villegas ha sido benéfica,
eso habla de su visión y las

necesidades de la gente”.
De igual forma, la maestra Inés

Reyes y el presidente de la
sociedad de padres de familia,
Regino Cruz Torres, reconocieron

la atención del Gobierno del
Estado para contar con estancia
segura en las escuelas, además de
las diversas obras que realiza al
beneficiar a los santiagueros y a

todos los que visitan el municipio
para realizar trámites o gestiones
relacionados con temas
económicos, de traslado y de
salud.

Hay pronta respuesta de Esteban en atención a
la educación, la salud y vivienda: santiagueros



Por Montserrat jarcia 
DURANGO, DGO

El alcalde capitalino, José
Antonio Ochoa Rodríguez,
aseguró que Durango está
preparado para recibir a los
visitantes durante la Semana
Santa.

Consideró que Durango es el
secreto mejor guardado del país y
hay que darlo a conocer.

Reconoció que en temporada
vacacional se incrementa el
número de ingesta de alcohol y
de accidentes automovilísticos.

Apuntó que por ello se llevará a
cabo un operativo muy fuerte no
solo en este sentido, sino que se
vigilará a los diversos parajes
turísticos para lograr un saldo
blanco.

Por otra parte, informó que
actualmente las tres agentes
policiacas que fueron acusadas
de abuso de autoridad están
llevando un proceso legal con
asuntos internos, por lo que
están separados de sus cargos.

Se espera los resultados de las
investigaciones para actuar en
consecuencia, apuntó que lo
que se busca es una corporación
cercana a la gente que la
ciudadanía sienta que está
protegida, por lo que no se
tolerará ningún acto de
indisciplina.

Se invertirán en total 13
millones de pesos en todo el
Festival Ricardo Castro, Pepe
Aguilar cobrará 5 millones, sin
embargo se espera una derrama
económica 40 millones de
pesos.

DURANGO, DGO.  

Del 3 al 14 de abril de 2023,
comenzará el periodo
vacacional de Semana Santa,
para alrededor de 400 mil
alumnos y 23 mil docentes de
nivel básico en Durango,
según lo marca el Calendario
Escolar 2022-2023.

Lo anterior, fue informado
por el subsecretario de
Servicios Educativos de la
Secretaría de Educación del
Estado de Durango (SEED),
Rolando Cruz García y agregó
que, las clases comenzarán el
17 de abril, en escuelas
públicas y privadas.

De la misma manera, el
funcionario estatal aclaró que,
los alumnos no asistirán a
clases, desde el 31 de marzo,
debido a los Consejos Técnicos
Escolares (CTE), en el que los
maestros, directivos,
supervisores y jefes de sector
llevarán a cabo la quinta
sesión ordinaria.

Cabe destacar que, los
docentes realizarán labores de

planeación didáctica y
preparación de materiales
educativos del 10 al 14 de
abril, y de la misma manera,

en las oficinas centrales de la
SEED, el personal directivo y
de guardia, regresarán a
labores en estas mismas

fechas, para atender en los
trámites correspondientes.

Por su parte, los más de 80
mil alumnos y 4 mil

profesores de nivel media
superior, tanto públicas, como
privadas abarcarán el mismo
periodo vacacional.
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Inicia periodo vacacional para alumnos
de educación básica y media superior

Durango preparado 
para recibir a turistas en
Semana Santa

Por Martha Casas
DURANGO, DGO 

Los resultados del Tianguis
Turístico que se desarrolló en la
Ciudad de México son
optimistas, ya que se logró que
Durango tuviera citas
importantes tangibles, entre
ellos reuniones con líneas aéreas
como Tar, Viva Aerobus, Volaris
y Aeroméxico, a fin de buscar
frecuencias a bajo costo y
generar una mayor
conectividad, señaló el
presidente de la Asociación de
Hoteles, Jaime Mijares Salum.  

El Tianguis Turístico es una
buena oportunidad para ofertar
a Durango, ahí se reúnen tour-
operadores, agencias de viaje,
hoteleros y secretarías de todo el

país, y si bien, Durango no es un
destino muy conocido, la
realidad es que les llamó mucho
la atención por diversas
actividades que se tienen desde
el centro histórico, la zona
Sierra, entre otros.

Se hizo mucho trabajo incluso

para contrarrestar las alertas
que pone Estados Unidos para
algunos estados y que de alguna
forma salpican a Durango
porque están cerca, y la gente
piensa que la alerta es para todo
México, aunque no es así,
agregó.

Rindió fruto Tianguis
Turístico para Durango 
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Con obras, Toño Ochoa
combate la sequía del campo

DURANGO, DGO.

Aplicar más de 30 millones de
pesos para el campo será
histórico y de gran trascendencia,
sobre todo con un gobierno
cercano y de resultados con Toño
Ochoa, afirmó Miguel González,
presidente de la Junta Municipal
del poblado El Refugio.

“El alcalde nos ha hablado de
frente y con hechos ha cumplido
su palabra”, dijo al recordar que
las obras que realizará son en su
mayoría de las que le plantearon
directamente en las audiencias
públicas que ha llevado a cabo. 

Señaló la importancia de que
Toño Ochoa además esté
previendo acciones para
minimizar los efectos de la
sequía, con la entrega de semilla
de avena y obras para captación
de agua, ya que no se había visto
antes con esa inversión ni
planeación.

Con obras de mejoramiento de
caminos, cuya meta es un millón
de metros cuadrados,
construcción de bordos de
abrevadero y otras para la
captación de agua, las
comunidades y el sector
agropecuario tendrán un antes y
un después, finalizó.



Por Martha Casas
DURANGO, DGO

El replaqueo en el
transporte público servirá
para depurar y avanzar en las
investigaciones que se tienen
por irregularidades y hechos
de corrupción en la Dirección

de Transportes durante la
pasada administración,
señaló Héctor Vela
Valenzuela, Secretario
General de Gobierno.

Indicó que en este momento
existen alrededor de 800
juegos de placas que ya no
están utilizados, son
unidades que se han ido

sacando de circulación debido
a diversas irregularidades
como placas sobrepuestas,
taxis piratas y algunos que
tienen que ver con un robo
que se reportó durante la
pasada administración y el
cual se encuentra todavía en
proceso de investigación.

Destacó que las placas que

se renovarán serán aquellas
que cumplan con el requisito
de unidades de 2017 a la
fecha. Para el trámite, los
concesionarios tendrán tres
meses de plazo y esto le
representará un costo de
alrededor de 5 mil 200 pesos
por juego de placa.

Al final de cuentas todo este

proceso servirá para hacer
depuraciones y continuar
detectando las
irregularidades, el pirataje y
aquellos que están circulando
sin tener un permiso, tanto
en la ciudad de Durango
como en el municipio de
Gómez Palacio o la Comarca
Lagunera.
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Replaqueo ayudará a depurar el
transporte público y regular: HVV

Otorgan
permiso a
artesanos y
comerciantes
para venta en
Semana Santa 
Por Montserrat García  
DURANGO, DGO.- 
La regidora Arlina Adame

Correa, informó que alrededor de
70 artesanos recibieron permiso
para vender sus productos
durante el Festival Ricardo Castro,
hay otros que tienen recurso
como comerciantes y otros como
manualidades.

Estos últimos tendrán permiso
en diversas áreas, algunos están
en desacuerdo con el lugar, pero
esto lo define el organizador, que
es el Instituto Municipal de la
Cultura (IMAC).

Sin embargo, se debe hacer la
diferencia de cada rama, por lo
que se deben respetar las áreas.

Señaló que en el caso de los
locatarios del mercado Gómez
Palacio, estos tienen permiso
desde la semana pasada, mismos
que se colocarán en el Jardín de
Hidalgo.

Respecto a los que están
comercializando productos
propios de la temporada se
otorgaron 50 permisos, apuntó
que son ramos y comida lo que
más venden.

Finalmente apuntó que ya se
cerró el periodo para sacar los
permisos necesarios para la venta
de los productos durante la
Semana Santa y el Festival
Ricardo Castro.

Gobierno ve a ciudadanos como
única fuente de ingresos: regidor  
Por Montserrat jarcia 
DURANGO, DGO.- 
El regidor Ignacio Fuentes

denunció que el gobierno del
estado ve a los ciudadanos como
la única fuente de recursos, por lo
que hizo el llamado a ser más
sensible con la situación
económica que enfrentan los
duranguenses.

Apuntó que durante los seis
meses que lleva la administración
solo se ha dedicado a justificarse
e incrementó el impuesto a
hoteles, moteles y el Impuesto
Sobre Nómina y se creó el
impuesto a los arrendadores 

Dijo que la sociedad ya no
aguanta más porque la inflación
también ha impactado sus

bolsillos.
Advirtió que es necesario buscar

otros mecanismos, solo se
observan acciones recaudatorias
de parte de los gobiernos, la
semana pasada se logró detener
las foto multas.

Llamó a hacer lo necesario para
que el gobierno anterior regrese
los recursos que fueron

malversados y trasparentar el
manejo de los que se están
aplicando.

Advirtió que a pesar del
incremento de los recursos no se
observa ningún beneficio para
los ciudadanos, ya son seis meses
de la administración no se puede
seguir culpando al gobierno
pasado.

Pide diputada mejorar caminos de la zona indígena
DURANGO, DGO. 

“Es importante atender el
mejoramiento de los caminos y
carreteras de las comunidades
rurales, en especial de los
poblados del Mezquital”,
consideró la diputada Sandra
Reyes Rodríguez al exhortar al
gobierno federal  para que les de
mantenimiento.

Al hacer un llamado a las
autoridades para que promuevan
acciones de mantenimiento en
los caminos que llevan a las
comunidades más alejadas del
Estado, señaló que el Instituto
Nacional de los Pueblos
Indígenas tiene la atribución de
brindar mantenimiento,
mejoramiento y ampliación de la
infraestructura comunitaria.

Explicó que de manera
coordinada con las autoridades
municipales y estatales tiene la
facultad  de atender las vías de
comunicación, escuelas,

vivienda, puentes,
electrificación, agua potable,
drenaje, saneamiento y en
general todo tipo de
infraestructura.

“Las comunidades alejadas
requieren conectividad para
atender temas de salud y
alimentación”, consideró al hacer
uso de la tribuna durante la
sesión ordinaria.

La representante del distrito
décimo quinto, que abarca el
municipio del Mezquital, señaló
que de manera personal, ha sido
testigo del mal estado y de la
falta de mantenimiento de
muchos de los tramos de camino
que llevan a las comunidades
que visita.

“Esta situación merece
atención, no solo por la
seguridad en la movilidad de
quienes transitamos, sino
también, porque tener caminos y
carreteras en buen estado,
permite el traslado y acceso de un lugar a otro de una manera más sencilla y más rápida.
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GÓMEZ PALACIO, DGO. 

El Ayuntamiento de Gómez
Palacio, a través de la Dirección de
Fomento al Deporte, invita a
todas los gomezpalatinos, a pasar
de un viernes en familia en las
funciones de lucha libre y boxeo,
que se llevarán a cabo mañana,
en punto de las 6 de la tarde en el
Auditorio Jesús Ibarra Rayas, en la
colonia Chapala.

Iván Sánchez Hernández, titular
de la dependencia en mención,
destacó que, por instrucciones de
la alcaldesa gomezpalatina, se
reactivan estas actividades,
acciones a favor del deporte y
atletas del municipio, quienes se
preparan con miras a los
Nacionales Conade 20233.

En cuanto a la cartelera, serán
cuatro luchas con atletas locales
que les servirá como fogueo para
futuras presentaciones, estas son
avaladas por la Comisión de Box
y Lucha Profesional, en tanto que
en el boxeo, serán 5 peleas
amateurs que servirán de
preparación para los pugilistas
para una etapa nacional con sede
a darse a conocer en estos
próximos días.

Los precios serán accesibles,
diferenciados entre adultos y
niños para que las familias
puedan acudir juntas; cabe

destacar que, las ganancias
generadas serán para los
peleadores y réferis.

Finalmente, Iván Sánchez,
reiteró su agradecimiento a la
primera autoridad del municipio,

Leticia Herrera Ale, ya que gracias
a su gestión e interés de
devolverle el brillo a Gómez

Palacio, actividades que habían
quedado en el olvido, regresan al
municipio.

Regresan las funciones de lucha
libre y boxeo a Gómez Palacio



GÓMEZ PALACIO, DGO.

El Ayuntamiento de Gómez
Palacio, a través de la Dirección de
Ecología y Medio Ambiente,
realiza recorridos de inspección y
vigilancia en las colonias de la
periferia, con el fin de evitar que
en los domicilios haya animales
de granja, como lo son cerdos,
chivas y vacas, entre otros, ya
que, por ser área urbana, estos
están prohibidos, por causar una
serie de molestias a los vecinos.

El titular de Ecología y Medio
Ambiente, Carlos Rosales Arcaute,
señaló que, debido a las quejas
presentadas por los vecinos,
quienes tienen sus domicilios
cercanos a viviendas donde hay
este tipo de animales, se han
dado a la tarea de acudir a

inspeccionar y a informar a los
propietarios que estos están
prohibidos en el área urbana de
Gómez Palacio.

Afirmó que, el departamento ha
recibido 16 denuncias por malos
olores emanados de viviendas
donde se crían cerdos, tras la
queja, los inspectores acuden a la
vivienda, se levanta un acta de
inspección, se le notifica al
propietario por tener animales de
granja en un área urbana y se le
da un plazo para solucionar el
problema, de no cumplir, se hace
acreedora a una sanción.

Por último, señaló que, es
prioridad para la alcaldesa Leticia
Herrera Ale, brindar a los
ciudadanos gomezpalatinos un
entorno digno para vivir, es por

ello que invita los ciudadanos que
tengan alguna denuncia o
inquietud en materia de medio

ambiente se comuniquen al
número de WhatsApp
8713542709 donde podrán dejar

mensaje, el cual será atendido
con la mayor celeridad posible.
Concluyó.
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GÓMEZ PALACIO, DGO. 
La Dirección de Seguridad

Pública Municipal de Gómez
Palacio, realiza de manera
permanente acciones para reducir
el índice de violencia contra la
mujer, llevando pláticas a
planteles educativos de todos los
niveles e instalando Puntos
Violentas, que ayudarán a la
seguridad de este sector de la
población.

Melisa Ramos, titular del
Agrupamiento Violeta, destacó
que, la finalidad de estas acciones
es reducir el índice de violencia en
contra de mujeres e infantes del
municipio, mismas que han dado
buenos resultados, pues han
logrado bajar las denuncias de
maltrato.  

“Las pláticas las hemos llevado
a cabo desde inicios de esta
Administración que encabeza la
presidenta Leticia Herrera Ale,
quien siempre ha mostrado total
interés en el bienestar de las
mujeres y niños, resaltando que,
hasta el momento, han sido 15
planteles educativos los que se
han visitado, además de
universidades; más adelante
llevaremos estos temas de
prevención a la violencia familiar
a empresas de Gómez Palacio”,
apuntó la funcionaria.

Indicó que, las operaciones de

los Puntos Violenta están por
arrancar, solo se están afinando
algunos detalles en temas de
logística para instalar cada uno
de estos apoyos en lugares
estratégicos del municipio.

“La intención es colocar uno por

cuadra, de ser posible, aquí,
personal altamente preparado de
la agrupación será los asignados
de capacitar a los dueños del
establecimiento en donde se
designe un punto de apoyo,
capacitando cómo actuar de

diversas situaciones de
violencia”, informó Melisa
Ramos.

Finalmente, exhorta a la
población a que se sumen a estas
acciones de prevención al delito,
siendo más conscientes a la hora

de actuar y a no quedarse
callados en caso de presenciar o
de tener conocimiento de mujeres
o infantes en riesgo, ya que, si
todos aportamos con un granito
de arena, una mejor ciudad será
posible.

Se reducen índices de violencia
familiar en Gómez Palacio

Atiende Ecología denuncias sobre criaderos de animales en área urbana de GP
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Redacción
DURANGO, DGO.

La tarde de este pasado
miércoles una avioneta tipo
Cessna con matrícula XB-RMM se

desplomó en la comunidad de
Galancita, perteneciente al
municipio de Topia, Dgo.

En la aeronave viajaban cuatro
personas, sólo registraron
lesiones leves.

Se informó que era tripulada por
el piloto Romualdo Angulo
Angulo, quien era acompañado
por Ezequiel Angulo Angulo, Abel
Aispuro Beltrán y Genaro Vizcarra
Angulo, quienes despegaron sin

problema sin embargo, el piloto
notó una falla en el mecanismo
de la nave, por lo que decidió
regresar y antes de aterrizar una
de las alas pegó con un cable y
sobrevino el desplome,

resultando los cuatro pasajeros
solo con golpes leves, por lo que
se trasladaron a Culiacán, Sin.,
para recibir atención médica,
donde su estado de salud se
reporta estable.

Se desploma avioneta en Topia

Vinculan a proceso a sujeto robar medidor de luz 
Redacción
DURANGO, DGO.

La Agente del Ministerio Público
adscrita a la Unidad de
Investigación de Delitos de Robo,
consiguió que un Juez de Control
y Enjuiciamiento vinculara a
proceso a Martín, de 32 años de
edad, por su probable comisión
del delito de robo simple,
cometido en agravio de la
Comisión Federal de Electricidad
(CFE).

Los hechos ocurren el pasado 23
de marzo, al filo de las 02:00
horas, cuando el ahora imputado
acudió a la calle Toribio Martínez,
del fraccionamiento Domingo
Arrieta de esta ciudad capital,
donde se apoderó sin derecho ni
consentimiento de un medidor de
luz monofásico de 120v, que se
encontraba instalado al exterior
de un inmueble, causando con
ello un detrimento patrimonial en
agravio del mencionado
organismo.

El presunto ladrón fue arrestado
por agentes de la Policía
Municipal, quienes lo trasladaron
a la sala de detención provisional

de la Fiscalía General del Estado
de Durango (FGED), donde fue
puesto a disposición de la
Ministerio Público quien, se
encargó de integrar la carpeta de
investigación por este delito,
poniéndola a disposición del Juez
Penal de la causa.

Posteriormente ante los datos
de prueba y argumentos
incriminatorios expuestos por la

representante social, el 28 de
marzo el Órgano Jurisdiccional
determinó vincular a proceso a
Martín por el delito de robo
simple, imponiéndole la medida
cautelar de prisión preventiva,
que deberá cumplir internado en
el Centro de Reinserción Social
No. 1, fijando un plazo de dos
meses para el cierre de la
investigación complementaria.

Redacción
DURANGO, DGO.

Elementos de la Dirección
Municipal de Seguridad Pública,
detuvieron en Soriana Jardines
a Juan Carlos, de 38 años de
edad, cuando intentaba rebasar
la línea de cajas sin realizar el
pago previo de cinco camisas.

El presunto ladrón fue

detenido en las calles Magnolia,
entre Margarita y bulevar
Francisco Villa, dentro del
citado centro comercial,
momento en el que se le
aseguraron todas las prendas de
ropa con un valor de mil 695
pesos.

Juan Carlos, fue puesto a
disposición del Agente del
Ministerio Público, para que
responda por sus actos.

Ya iba de gane con 5
camisas de Soriana 
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Redacción
DURANGO, DGO.

Elementos de la Policía Estatal
detectaron otra toma
clandestina de hidrocarburos, en
esta ocasión esta se localizó en el
ejido El Fénix del municipio de
Gómez Palacio, Dgo., por lo que
dieron aviso a las autoridades de
Pemex y al Agente del Ministerio
Público para proceder a
clausurarla. 

Este hallazgo lo realizaron los
elementos estatales cuando
hacían su recorrido de
prevención y vigilancia,
manifestando que al ir
circulando por los caminos del
ejido El Fénix detectaron que
una manguera salía de un
orificio sobre el nivel del suelo,
acercándose a verificar y
detectando que esta se
encontraba conectada a la
tubería que lleva hidrocarburos,
dando aviso de inmediato a las
autoridades de Pemex que
mandaron personal
especializado. 

Al llegar los técnicos de Pemex
confirmaron que se trataba  de
una toma clandestina para robar

combustible, motivo por el cual
los estatales procedieron a
acordonar la zona mientras se

realizaban los trabajos de
cancelación de dicha manguera,
así mismo se dio aviso al

Ministerio Público de la Fiscalía
General de la República para la
investigación correspondiente.

Detectan toma clandestina de hidrocarburo

Por golpear a su
esposa lo arrestaron
Redacción
DURANGO, DGO.

Agentes de Seguridad pública,
adscritos al Centro de Prevención
y Atención a la Mujer (CEPAM),
detuvieron a Usiel de 38 años de
edad, mismo que fue señalado de
haber agredido física y
verbalmente a su esposa, la
víctima fue atendida por personal
del mencionado centro, mediante

los protocolos establecidos.
El presunto agresor fue detenido

en la calle Naranjo, entre avenida
Constelaciones y calle Vía Láctea
del fraccionamiento Villas del
Guadiana V, luego se le trasladó e
ingresó a las celdas de la Estación
Oriente, donde se realizó el
llenado de actas para ponerlo a
disposición de la Fiscalía General
del Estado, donde tendrá que
responder por el delito de
violencia familiar.
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Agencias
Ciudad de México
El Instituto Nacional de

Transparencia, Acceso a la
Información y Protección de
Datos Personales (Inai)
interpondrá una controversia
constitucional contra el Plan B de
la Reforma Electoral, por atentar
contra la transparencia y
protección de datos personales.

En su última sesión previo a
quedarse sin quorum por el fin
del periodo de Francisco Acuña
Llamas como comisionado y la
falta de nombramiento de dos
nuevos comisionados, el Pleno del
Inai avaló acudir ante la Suprema
Corte de Justicia de la Nación
(SCJN).

La acción de
inconstitucionalidad será contra
diversas disposiciones en materia
electoral.

Al respecto, el comisionado
Acuña Llamas defendió que la

integridad del padrón electoral es
un asunto que, después del INE

como su custodio, toca al Inai
atender por ser la máxima

autoridad administrativa
constitucional en materia de

protección integral de datos
personales.

Inai interpondrá controversia constitucional contra Plan B electoral ante la SCJN

Agencias
CIUDAD DE MÉXICO

La secretaria de Seguridad y
Protección Ciudadana, Rosa Icela
Rodríguez, informó que se
identificó a la empresa de
seguridad privada que prestaba
servicios en la estación
migratoria que se incendió en
Ciudad Juárez.

En conferencia de prensa, la
funcionaria federal detalló que se
trata del Grupo de Seguridad
Privada CAMSA SA de CV, misma
que se registró ante la Dirección
General de Seguridad Privada de
la SSPC desde el 3 de septiembre
de 2020.

La compañía contaba con una
autorización vigente hasta
febrero de 2024, bajo la
modalidad de seguridad privada
“en todo el territorio nacional“.

Se tienen identificados a los
socios David Vicente Salazar
Gasca y George Mcphail Trouyet,
así como a representantes y
apoderados legales.

En una revisión al expediente de
la empresa, se detectó que esta
sólo tenía reportados a cuatro
elementos de seguridad con 10
uniformes. No obstante, el
contrato con el Instituto Nacional
de Migración era por 503
elementos en instalaciones
ubicadas en 23 estados de la
República.

Entonces, ¿la seguridad de la
estación migratoria en Ciudad
Juárez, Chihuahua, donde ocurrió
el terrible incendio en el que
murieron 39 migrantes, corría a
cargo de la empresa del cónsul de

Nicaragua?
Además, la empresa no cuenta

con permiso de portación de
armas y en sus informes
mensuales no reportó altas o
bajas en su personal.

La Fiscalía General de la
República (FGR) abrió una
investigación contra Grupo de
Seguridad Privada CAMSA SA de
CV por su presunta
responsabilidad en el incendio.

Paralelamente, el gobierno
federal inició un proceso
administrativo sancionador en su
contra para revocarle el permiso
e imponerle una multa
económica.

Gobierno cesará a empresa de seguridad privada
que prestaba servicio en estación de Ciudad Juárez
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Agencias
CIUDAD DE MÉXICO 

La Universidad Nacional
Autónoma de México (UNAM)
deberá dar a conocer el título
otorgado al presidente Andrés
Manuel López Obrador.

Lo anterior, por instrucción del
Instituto Nacional de
Transparencia, Acceso a la
Información y Protección de
Datos Personales (Inai).

Una persona solicitó el título y
tesis profesional de López
Obrador, recibiendo como
respuesta de la UNAM la liga y
pasos a seguir para consultarla en
línea.

Sin embargo, detalló que el
título era información
confidencial.

El particular presentó un
recurso de revisión ante el Inai
señalando que el título
profesional no contiene datos
sensibles como para ser
clasificado.

Denunció además que al
consultar la liga electrónica para

la tesis, no correspondía con lo
solicitado.

En alegatos, la UNAM defendió
su respuesta, por lo que el caso
fue atraído por el Pleno del
Instituto bajo la ponencia del
comisionado Adrián Alcalá

Méndez.
El Inai constató que sí se podía

acceder a la tesis del presidente
López Obrador mediante la liga
proporcionada por la UNAM, por
lo que calificó de infundado dicho
agravio.

Pero respecto al título
profesional, por tratarse del
presidente de la República, se
consideró que se debe permitir el
acceso al mismo para favorecer la
transparencia y la rendición de
cuentas.

Bajo una prueba de interés
público el Pleno del Inai
determinó instruir a la UNAM dar
a conocer el título de Andrés
Manuel López Obrador en una
versión que proteja sus datos
personales.

UNAM deberá dar a conocer título profesional de López Obrador

Agencias
CHIHUAHUA 

El médico Carlos Tadeo Perzábal,
director del Hospital General
Juárez en Chihuahua, indicó que
tres migrantes que son atendidos
en dicho hospital podrían morir
en las próximas horas debido a
que dentro de las próximas 72
horas se determinará si
reaccionan a tratamientos que se
les aplican.

El médico apuntó que los
pronósticos son reservados para
los tres migrantes, los cuales son
originarios de Guatemala y
Honduras.

Explicó que el pronóstico de los
tres es malo para la vida y uno de
ellos está en proceso de
respiración mecánica, lo que
aumentaría su pronóstico en las
próximas horas pero que el resto
tiene pronóstico reservado.

En el Hospital General Juárez se
mantienen 11 migrantes que
resultaron heridos durante el
incendio del pasado 27 de marzo.

Cinco de ellos son de
Guatemala, cuatro de Honduras,
uno de El Salvador y uno de
Venezuela quienes permanecen
intubados por lesiones en las vías
aéreas y quemaduras en los
brazos, cara y tórax.

Tres pacientes tienen sangrado
en el tubo digestivo a causa de las

altas temperaturas a las que
estuvo expuesto y que el que

menos quemaduras tiene en el
cuerpo es del 1 por ciento,

mientras que el que más es de 27
por ciento.

Tres migrantes tienen pronóstico reservado tras incendio 
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Agencias
El papa Francisco, que se

encuentra ingresado en el
hospital Gemelli de Roma, sufre
“una bronquitis” de origen
infecciosa y está reaccionando
bien a un tratamiento de
antibióticos, por lo que “podría
ser dado de alta en los próximos
días”, informó el Vaticano.

“Durante los controles clínicos
programados se diagnosticó al
Santo Padre una bronquitis de
base infecciosa que requirió la
administración de terapia
antibiótica, que produjo los
efectos esperados con una
notable mejoría de su estado de
salud”, se indica en un breve
comunicado.

Según la evolución prevista,
Francisco, de 86 años “podría ser
dado de alta en los próximos
días”, añade en la nota el director
de la sala de prensa vaticana,
Matteo Bruni.

El portavoz precisó que el
pontífice pasó la tarde
“dedicándose al reposo, a la
oración y a algunas tareas de
trabajo”, lo que hace pensar en
una pronta recuperación.

Ya este mediodía, Bruni había
señalado que el estado de salud
de Francisco estaba “mejorando
progresivamente” y que

proseguía el tratamiento
indicado, después de que fuera
ingresado por una infección
respiratoria.

Según los medios, Francisco fue
sometido a una TAC en el tórax y
a otras pruebas médicas, que

descartaron la pulmonía, y su
estado de salud ya no
preocupaba tras los resultados.

Estos problemas de salud se
producen a solo tres días del
Domingo de Ramos, que da inicio
a los ritos de la Semana Santa, y

todavía no está claro si el papa
podrá oficiarlos y cómo.

La Santa Sede por el momento
no ha confirmado ni especificado
los planes para la Semana Santa
del pontífice, pero los medios
italianos aseguran que Francisco

no oficiará algunas de las misas,
como la del Domingo de Ramos,
o la del Domingo de
Resurrección.

El pontífice argentino, según lo
previsto, sí que impartirá ese
mismo día la tradicional
bendición “Urbi et Orbi” desde la
logia central de la basílica,
indican las mismas fuentes.

La hospitalización de Francisco
causó sorpresa, ya que el
Vaticano comunicó inicialmente
que el pontífice había sido
ingresado “para controles
programados anteriormente”,
sin mencionar ningún motivo,
pero el papa tenía previsto esa
misma tarde una entrevista para
un programa de la televisión
pública RAI que tuvo que ser
anulada.

Es la segunda vez que Francisco
es ingresado en el este hospital
romano, después de que el 4 de
julio de 2021 fuera operado del
colon, y permaneció ingresado
diez días en los que llegó a oficiar
el Ángelus desde el balcón del
centro sanitario.

Desde entonces, el papa solo ha
sufrido un problema en la rodilla
derecha que le obliga a andar con
bastón o con silla de ruedas y ha
asegurado en varias ocasión que
no se quiere operar.

Diagnostican bronquitis al papa Francisco;
sería dado de alta en próximos días



Agencias
La Unión Europea (UE) concede

un “importante papel” a México
de cara a la próxima cumbre que
celebrará el bloque comunitario
con la Comunidad de Estados
Latinoamericanos y Caribeños
(Celac) en Bruselas en julio, indicó
este jueves un alto funcionario
europeo.

Somos muy conscientes de que
México tiene un importante papel
que jugar en el camino hacia la
cumbre con América Latina y el
Caribe”, subrayó el jefe de la
División para México, América
Central y el Caribe del Servicio
europeo de Acción Exterior
(SEAE), Jonathan Hatwell.

Hatwell se pronunció así
durante una reunión de la
delegación del Parlamento
Europeo para las relaciones con
México, centrada en la
preparación del encuentro con
sus homólogos mexicanos
prevista en la capital belga el 27
y 28 de abril.

El responsable del SEAE destacó
en concreto que el país
norteamericano, desde un punto
de vista económico, es “un socio
muy afín”, al igual que a nivel de

las “firmes posiciones” que ha
adoptado en las Naciones Unidas
condenando la agresión de Rusia
contra Ucrania.

Tenemos muchos intereses
comunes, muchos retos
compartidos”, subrayó, y agregó
que éstos figurarán en la agenda
del próximo debate
interparlamentario que
celebrarán en abril.

En ese contexto, reconoció la
“importancia crucial” de finalizar
los trabajos para poder ratificar el
nuevo Acuerdo Global entre la
Unión Europea y México, que
“debería haberse realizado hace
tiempo” pero que confió que
pueda concluirse finalmente en
esta legislatura en 2024.

“Pero, mientras tanto, hay
muchas otras áreas de
cooperación y esfuerzo común en
las que podemos tratar de
profundizar nuestra cooperación
y buscar un mayor entendimiento
mutuo”, consideró.

Por su parte, el embajador
mexicano en Bruselas, Rogelio
Granguillhome, consideró que
actualmente hay un “buen
contexto político” con la cumbre
y, antes, con la comisión
parlamentaria mixta, para

impulsar la conclusión de la
ratificación del acuerdo.

“Tenemos un marco ideal de
acompañamiento político para
concluir esto antes de julio”,
comentó, y agregó que
mantienen “el más firme
compromiso” de resolver esta
cuestión “cuanto antes” con “un
resultado positivo”.

Hatwell señaló que los
contactos entre los equipos
negociadores continúan y
coincidió con el embajador en
que “ciertamente, el contexto
político parece muy favorable”.

Mencionó la reciente visita del

director general de Comercio de
la Comisión Europea a México y
aludió también a la próxima
visita de la presidenta del
Ejecutivo comunitario, Ursula
von der Leyen, “a la región” -
tiene previsto viajar a Brasil-
como ejemplos de la importancia
que desde la UE están dedicando
a América Latina.

En ese contexto, además,
recordó que la Comisión y el alto
representante de la UE para
Asuntos Exteriores, Josep Borrell,
presentarán una nueva
estrategia para las relaciones con
la región.

“Estamos simplemente en una
fase en la que intentamos
clarificar y resolver algunos
asuntos pendientes técnicos y
legales” del renovado Acuerdo
Global, comentó el representante
del SEAE.

Dejó claro, al mismo tiempo,
que eso “no debería resultar en
ninguna renegociación
sustantiva de lo que ya se ha
acordado”.

“Así que sólo es cuestión de
resolver los detalles pendientes y
entonces estaremos en
condiciones de concluir a tiempo
para la cumbre”, apostilló.
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Unión Europea destaca importancia de
México de cara a la cumbre con la Celac
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OPINION

No. No es La Hoguera de las
Vanidades, novela escrita por
Tom Wolfe. Tampoco el espacio
temporal así llamado en el que,
durante el Renacimiento, la fe
religiosa se volcó en contra del
humanismo.

Es la pira en la que –tras el
incendio de la prisión para
migrantes, en Ciudad Juárez--
también arden Andrés Manuel
López Obrador, sus secretarios
Adán (Augusto) López y Marcelo
Ebrard, lo mismo que el director
del INM Francisco Garduño,
quienes han asumido una actitud
francamente frívola ante la
tragedia.

Superficial, entre risas y
muchas sonrisas, AMLO apenas
dedicó un poco más de dos
minutos al tema, en su matiné
celebrada a la mañana siguiente
de la tragedia en la que hasta
ahora se han contabilizado casi
cuatro decenas de migrantes
fallecidos. 

En las subsecuentes culpabilizó
del incendio y de su propia
muerte a los propios fallecidos y
heridos para, finalmente, decir
que él no se metería más en el
asunto para no estorbar las
indagatorias que supuestamente
lleva a cabo la inservible Fiscalía
a cargo de Alejandro Gertz
Manero.

También al día siguiente, el
rústico secretario de
Gobernación, López Hernández,
concedió una entrevista
radiofónica a Joaquín López-
Dóriga que tenía originales
propósitos de autopromoción
como “corcholata”, en la que dio
la nota al acusar a Marcelo
Ebrard como responsable de la
política migratoria, creyendo
estúpidamente que así salvaba la
cara… no obstante que
administrativamente él es el
responsable del Instituto
Nacional de Migración.

Y un día después, el miércoles,
abordó una aeronave de la
Guardia Nacional –de esos que
dicen que ya se habían vendido y
que no utilizarían los
fruncionarios públicos-- para
hacer precampaña con sus
candidatos a las gubernaturas de
Veracruz y Tabasco, bajo el
pretexto de inaugurar una
factoría en Coatzacoalcos. Todo
entre risas, por supuesto.

Trivial, también, Ebrard se fue
al día siguiente a Nuevo León
para pasear a bordo de un

vehículo Tesla conducido por el
remedo de gobernador Samuel
García. Todo esto, mientras sus
propagandistas supervisaban la
colocación en diversos puntos de
la geografía nacional de anuncios
exteriores en los que se
promociona su libro
autobiográfico. Más risas de
contento, claro está.

No han dimensionado la
tragedia

En síntesis, como en la época
renacentista, “el humanismo
mexicano” que según López
Obrador caracteriza a su pésima
gestión pública, ha sido opacado
por la creencia infantiloide de
que la tragedia juarense no
tendrá consecuencias.

Por supuesto que ya las tiene.
No sólo en el ámbito doméstico,

incluso en el internacional donde
se condena la improvisación, la
negligencia y la corrupción del
gobiernito de la llamada Cuarta
Transformación.

Aquí, otra vez, ha salido a
relucir la enorme cantidad de
contratos que una buena
cantidad de dependencias
gubernamentales, el INM entre
ellos, ha otorgado sin licitación a
la empresa de “seguridad” del
cónsul honorario de Nicaragua,
Elías Gerardo Valdés Cabrera. 

Corrupción que, como en los
casos de las vacunas y de las
piedras que provienen de Cuba;
como los envíos clandestinos de
productos básicos que Segalmex
ha realizado a Venezuela, tienen
como propósito apoyar a los
gobiernitos bolivarianos a los
que el ocupante de Palacio
Nacional apoya con recursos
nuestros. La tragedia los
desnudó.

AMLO no ha dimensionado la
tragedia.

Una tragedia que, como “los
43” de Enrique Peña se
convertirá en “los 40” de López
Obrador.

¿No cree usted?

Indicios
Mientras la mayoría morenista

en la Cámara Alta se dedicaba a
defender al Ejecutivo Federal y a
negar que la multicitada tragedia
sea un “crimen de Estado”,
destacó la voz del coordinador de
esa misma bancada, Ricardo
Monreal Ávila, quien calificó de

“desafortunado” y “lamentable”
el “reparto de culpas” que hizo el
secretario de Gobernación, Adán
(Augusto) López Hernández,
respecto a la muerte de los
migrantes en la prisión del
Instituto Nacional de Migración
en Ciudad Juárez, Chihuahua. “Yo
creo que eso es lamentable; lo
más desafortunado, lo más
grave, lo más delicado es
intentar tapar el hoyo o tapar
esta irresponsabilidad con el
reparto de culpas. Para mí eso no
es afortunado, al contrario, hay
que dar la cara”, consideró.
Monreal Ávila expresó que lo
más importante es que se
investigue a fondo y se castigue
a los responsables de la muerte
de los migrantes, además de que
comparezca ante el Senado quien
tenga que comparecer para
explicar qué fue lo que ocurrió y
por qué las autoridades no
actuaron para evitar esta
tragedia. * * * Tras el anuncio de
Claudia Sheinbaum de retirar a
parte de los 6 mil elementos de
la Guardia Nacional de las
instalaciones del Metro –llevados
ahí dizque para evitar
“sabotajes”-- sobrevino el
descarrilamiento de un convoy
en la estación Indios Verdes de la
Línea 3. Esta “corcholata” está
verdaderamente llena de mala
suerte. * * * Finalmente iniciarán
ya las campañas electorales por
la gubernatura del Estado de
México. La mayor parte de las
encuestas, que ya sabe usted no
son ciencia exacta, dan amplia
ventaja a la morenista Delfina
Gómez por sobre la aliancista
Alejandra del Moral. Las
diferencias son muy amplias en
algunos ca$os, mientras que en
otras no son insuperables. * * * En
Coahuila, mientras tanto, todo
indica que el guinda Armando
Guadiana ha sido abandonado a
su suerte, tras la estrategia de
dividir el voto opositor con
Ricardo Mejía quien va por el PT.
Las probabilidades de triunfo del
aliancista Manolo Jiménez van al
alza. * * * Hasta aquí por hoy.
Gracias por leer estas líneas del
Índice Político. Y como siempre,
le deseo ¡buenas gracias y
muchos, muchos días!

https://www.indicepolitico.com
indicepolitico@gmail.com
@IndicePolitico
@pacorodriguez

La hoguera de las frivolidades
FRANCISCO RODRÍGUEZ

INDICE POLITICO

Las crisis bancarias sistémicas y
las recesiones tienen efectos
duraderos en el crecimiento y el
desarrollo, según lo recoge  un
análisis contundente elaborado
por el grupo de expertos del
Banco Mundial. Ha sido emitido
en vísperas de la reunión de
Primavera del FMI y el BM en
Washington, del 10 al 16 de abril
próximos, y no descarto que
ambos organismos rebajen sus
perspectivas para el PIB mundial
este año.

El documento Perspectivas de
crecimiento a largo plazo a la
baja: tendencias, expectativas y
políticas aborda el impacto al
largo plazo de la pandemia del
coronavirus y de la invasión rusa
de Ucrania que terminarán
poniéndole un “límite” a la
velocidad de crecimiento del PIB
mundial al largo plazo. 

El informe documenta una
tendencia preocupante: casi
todas las fuerzas económicas que
impulsaron el progreso y la
prosperidad en las últimas tres
décadas se están desvaneciendo.
Como resultado, entre 2022 y
2030, se espera que el
crecimiento potencial promedio
del PIB mundial disminuya en
aproximadamente un tercio de la
tasa que prevaleció en la primera
década de este siglo, a 2.2%
anual. 

Los países en desarrollo
que habían soportado con
diversos amortiguadores el golpe
de la crisis subprime y que
tuvieron de media un
crecimiento del 6% anual, entre
2000 y 2010, tendrán
crecimientos promedios del 4% el
resto de la década. En general,
estas proyecciones son, siempre
y cuando, no estalle una crisis
financiera mundial con una
consecuente recesión. 

Para la especialista
Indermit Gill, vicepresidenta
superior de Economía del BM, el
panorama venidero podría ser
peor que el actual porque podría
tenerse “una década perdida”
para la economía mundial. 

"La disminución constante del
crecimiento potencial tiene serias
implicaciones para la capacidad
del mundo para enfrentar la
creciente variedad de desafíos
únicos de nuestros tiempos:
pobreza obstinada, ingresos
divergentes y cambio climático.
Pero esta disminución es
reversible. El límite de velocidad

de la economía global se puede
elevar, a través de políticas que
incentiven el trabajo, aumenten
la productividad y aceleren la
inversión”, afirma.

El riesgo de cargarse los sueños
de toda una generación es real y
esta vez amenaza a países más o
menos desarrollados a diferencia
de lo acontecido en el decenio de
1980 a 1990 que la CEPAL calificó
como la década perdida y solo
retrasó el crecimiento de la
región latinoamericana afectada
por una crisis de la deuda
externa, la inflación creciente y
los desajustes en la balanza de
pagos.

En la opinión de Ayhan Koze,
uno de los autores del informe
citado, hay que mirar a las
generaciones futuras para
formular políticas que puedan
generar un crecimiento sólido,
sostenible e inclusivo.

A COLACIÓN
El Banco Mundial destaca que

las recesiones tienden a reducir el
crecimiento potencial y las crisis
bancarias sistémicas tienen
todavía mayor potencial
destructor: "Las crisis bancarias
sistémicas causan un daño
inmediato mayor que las
recesiones, pero su impacto
tiende a disminuir con el
tiempo".

Los expertos del
organismo internacional
recomiendan a los gobernantes
alinear los marcos monetario,
financiero y fiscal buscando
parámetros más sólidos a fin de
amortiguar y en su caso,
contrarrestar, los altibajos de los
ciclos económicos. 

Otra clave tiene que ver con el
incremento de la inversión: “En
áreas como el transporte y la
energía, la agricultura y la
manufactura climáticamente
inteligentes y los sistemas de
tierra y agua, las inversiones
sólidas alineadas con los
objetivos climáticos clave
podrían mejorar el crecimiento
potencial hasta en 0.3 puntos
porcentuales por año, así como
fortalecer la resiliencia a los
desastres naturales en el futuro”.

También pone un enfoque
potencial en el sector servicios
porque  seguirá expandiéndose si
se utiliza la logística adecuada.
Para el Banco Mundial, el sector
de los servicios podría
convertirse en el nuevo motor del
crecimiento económico.

Claudia Luna Palencia

POR LA ESPIRAL

-A punto de perderse una década
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Infobae
Este jueves se estrena en todo el

mundo la película Calabozos y
dragones: honor entre ladrones,
protagonizada por Chris Pine,
Michelle Rodriguez y Hugh Grant.
Es una de las grandes apuestas
del año del estudio Warner
Brothers, que invirtió cerca de 45
millones de dólares en la
producción. Se trata de una
adaptación del universo en el que
transcurren la mayoría de las
campañas -el marco narrativo
sobre el que cada personaje
construye su historia - del juego
de rol de mesa Calabozos y
dragones, creado por Gary
Gaygax en 1974.

En los juegos de rol cada
jugador encarna un personaje
ficticio y lleva a cabo distintas
acciones narrándolas oralmente.
Luego se tira un dado para
determinar su éxito o fracaso,
sujetos a un conjunto de reglas
contenidas mayormente en libros

que llegan a tener más de 1000
páginas. Estas acciones pueden
variar desde esconderse de un
orco, tirarle un hechizo a un
dragón o cruzar un río
turbulento.

Solo de Calabozos y dragones,
que fue el primero de los ya
muchos juegos de rol de mesa,
existen miles de campañas
publicadas —entre oficiales y no
oficiales—, que van desde salvar
una aldea de un ataque de
goblins - un duende poco
amigable- hasta matar a una
diosa que tiene aterrorizada a
toda una ciudad. Las aventuras
pueden ser de misterio, terror,
acción o una mezcla de todos los
subgéneros asociados a la
fantasía. Y pueden durar desde
cuatro horas hasta más de dos
años de juntadas semanales.

Adaptaciones fantásticas
La gran mayoría de las

campañas de Calabozos y
dragones están ambientadas en
un universo llamado “Los reinos

olvidados”: una tierra de fantasía
amplia que contiene todos los
tópicos posibles del género. Elfos
alejados de la sociedad, enanos
encerrados en minas, dragones
en calabozos repletos de tesoros,
medianos (que al principio eran
los hobbits creados en la
imaginación de Tolkien, pero la
familia del escritor llevó a la
empresa a juicio y hubo que
cambiar el nombre por uno
genérico). El entorno es el
siempre impredecible campo
abierto y grandes ciudades
infestadas de crimen y
corrupción.

Los juegos de rol en general y
Calabozos y dragones en
particular calaron hondo en la
cultura popular estadounidense.
A día de hoy, por ejemplo, hay
más de 100 novelas oficiales
publicadas en el mundo de Los
reinos olvidados. Las más
populares son de R. A. Salvatore,
quien escribió sagas como La
leyenda de Drizzt, un elfo oscuro

que desafía su legado y se
transforma en un héroe popular.
El año pasado salió la entrega
número 38 de este autor de
Massachusetts -que comenzó a
escribir en 1988-, que cuenta con
varios tomos en la lista de best-
sellers del New York Times.

El tono épico y fantástico de
estas sagas le abrió un lugar de
cierta trascendencia en el mundo
editorial, sobre todo entre el

público juvenil. Además de estas
novelas y otras narrativas cortas,
Calabozos y dragones inspiró
unos 50 videojuegos oficiales y
más de 1000 cómics.

Las reglas del juego de rol más
famoso del mundo se actualizan
y reeditan aproximadamente
cada 10 años, con añadidos de
nuevos monstruos y locaciones.
De hecho, mucho más popular
que las novelas con trama son las

“Calabozos y dragones: honor entre ladrones”: cómo la literatura
fantástica marca el pulso del cine



ambientaciones de las campañas:
libros enciclopédicos que no
tienen una historia en sí, sino que
describen distintas porciones del
mundo, ciudades, geografías,
religiones, historia y algunos
personajes para que los jugadores
implementen en sus propias
campañas.

A principios de los 80 se emitió
una serie animada llamada
Calabozos y dragones que, si bien
apuntada a un público infantil,
hoy es considerada una serie de
culto. Algunas series populares
series le han mostrado a sus
personajes imbuidos en el juego
de rol, como Futurama o
Community, pero nunca tuvo una
presencia fuerte en la televisión.

Tal vez la apuesta más fuerte
por la franquicia en la pantalla
chica vino de la mano de la serie
de Netflix, Stranger Things
donde, no solo sus personajes son
ávidos jugadores si no que los
villanos de las distintas
temporadas como Vecna y el
Demagorgon salen directamente
del mundo de Los reinos
olvidados.
“Pánico satánico”
Una de las razones por las que

nunca se hicieron grandes
producciones cinematográficas
de Calabozos y dragones se
remonta a cuatro décadas atrás.
Como con el rock en general y el
heavy metal en particular, en los
80 se asoció a la franquicia con
sectas demoníacas y conductas
“inmorales”. El pánico moral de
algunos sectores conservadores

asociaban los números de
delincuencia y suicidio en alza en
Estados Unidos a estos
pasatiempos.

Aunque nunca hubo ninguna
restricción oficial, más allá de
alguna denuncia desestimada y
audiencias en legislaturas de
varios estados en Estados Unidos,
estas acusaciones relegaron a los
juegos de rol a una actividad más
bien de nicho que nunca terminó
de entrar en el mainstream
norteamericano. En el resto del
mundo -y en particular

Argentina-, siempre hubo
comunidades activas de juegos de
rol que se reúnen periódicamente
a jugar.

Calabozos y dragones: honor
entre ladrones será la primera
megaproducción que llega a la
pantalla grande, tras
adaptaciones cinematográficas
previas directas a DVD de bajo
presupuesto. El timing no podría
ser mejor: el cine de superhéroes,
que viene dominando la taquilla
hace 10 años, dio algunos pasos
en falso con películas que no

fueron bien recibidas ni por la
audiencia ni por la crítica como
Ant Man and the Wasp:
Quantunmania y Shazam! Fury of
the Gods.

El género fantástico se
encuentra en un buen momento.
La literatura juvenil del género
mueve a muchísimos lectores y,
todas las plataformas de
streaming están invirtiendo en
sagas de fantasía para crear el
próximo Game of Thrones.
Además, en Twich, uno de los
canales de la plataforma de

gaming que más dinero recaudó
en 2022 fue Critical Role, un
grupo de actores de voz que
semanalmente juegan a
Calabozos y dragones. En
Argentina, donde los
suplementos y manuales de
juegos de rol históricamente
fueron difíciles de conseguir
hoy pueden encontrarse en
varias librerías.

Pero la película debió sortear
un desafío. Es que el tono de las
campañas caseras de Calabozos
y dragones varía según quien la
juegue. Dos grupos distintos
pueden encarar una misma
situación de dos maneras
completamente opuestas. Por
ejemplo, un grupo puede optar
por pelear con unos orcos
mientras que otro grupo frente
a la misma situación puede
decidir esconderse. La
experiencia de cada conjunto
de jugadores es única e
irrepetible.

Capturar el tono de este
universo es imposible, ya que
varía de persona a persona. La
película Calabozos y dragones:
honor entre ladrones opta por
el lado cómico y absurdo del
género de Los reinos olvidados,
sin apartar la acción, aventura
e intriga que captura la
imaginación de jugadores de
todo el mundo desde hace
décadas. Pero no es sencilla su
tarea: la película tiene en sus
hombros hacer una adaptación
que atraiga a quienes
desconocen todo sobre el juego,
sin hacer enojar a los fanáticos
históricos de Calabozos y
dragones.
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Vida social,
aprendizaje y actividad
física son solo algunos
aspectos que pueden
impulsar la longevidad.
Cuál es la importancia
de ocupar nuestro
tiempo
Infobae

En todos los países o en todas
las regiones donde la gente vive
más años, en general, son
personas que están en acción. Ya
sea en acción física, en acción
mental, aprendiendo cosas o
mediante una vida social activa.
De alguna manera, están
estimulando y poniendo en
ejercicio sus neuronas en 

Uno puede decir, bueno, yo no
tengo tiempo, pero hay que ver
por qué no tiene tiempo. Porque
mucha gente cree que está en
acción, pero lo que están es en
movimiento. Recuerde que no
solo se refiere a estar
movimiento, sino que se relaciona
con el tiempo que uno está
ocupando. Porque la abeja está en
movimiento y la gente la aplaude.
El mosquito está en movimiento
y la gente lo aplasta.

Una de las claves es la
autoeficacia, un concepto

definido por un psicólogo muy
importante, Bandura. Él decía, la

autoeficacia es la creencia que
uno tiene acerca de que puede

lograr una cosa. Si uno cree que
no la puede lograr, no la va a

encarar, pero si uno cree que la
puede lograr, por lo menos lo va

Cómo “estar en acción”
para vivir más años
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a intentar y tiene posibilidades de
que eso salga.

Muchas personas dicen, yo ya
no estoy para eso porque he
tenido golpes muy importantes
en la vida. ¿Pero sabe qué? Uno
con los golpes, puede dejar que lo
marquen, puede dejar que lo
destruyan o puede hacer que lo
fortalezcan.

Y sobre eso hablamos en un
encuentro anterior. ¿Se acuerda
de la resiliencia? Para explicar
este aspecto surge otra pregunta:
¿cómo reacciona cuando algo no
te sale bien? ¿Te enojás? ¿Lo
aceptás? Una nota buena que leí
de Ariel Torres explica cómo nos
comportamos los seres humanos
cuando algo nos sale mal. Esto es
una cosa que nos unifica y nos
hace parecidos a los 8.000
millones de habitantes que hay
sobre la Tierra. Es que algunas
cosas nos salen bien y otras nos
salen mal.

¿Cómo reaccionamos frente a
esto? Bueno, yo les voy a dar un
ejemplo. Yo comencé a aprender
danza aérea de grande, después
de los 70 años, y yo quería
aprender a dar vueltas. Quería
aprender a dar vueltas, pero
quería aprenderlo y me costaba
muchísimo porque no tengo
habilidad corporal. Pero seguí
insistiendo hasta que finalmente
salió.

O sea, tenía la motivación, tuve
la resiliencia de seguir pese a que
las cosas. Al principio, me
costaban muchísimo. En
oposición, si bien yo me manejo
bien en búsquedas en todo lo que
sea internet, buscar información,
armar papers, armar trabajos y
comunicarme con otros; con las

redes sociales, no me manejo.
Entonces, he preguntado

muchas veces cómo se encuentra
algo en Instagram o cómo se hace
esto, y la verdad que me relajo,
aflojo los hombros y acepto que
algunas cosas no me van a salir
bien.

No me peleo más con la

situación. El asunto es que sos
humano y, como humano, no sos
perfecto. Te va a relajar mucho si
aflojás los hombros y decís,
“bueno, soy bueno en esto, no
quiere decir que voy a ser bueno
en todo”.

Muchas cosas en la vida no van
a salir bien. Pondré mi mejor

esfuerzo en pagar el precio en
insistir en aquellas que me son
indispensables. Y en aquellas que
no, me relajo.

*El doctor Alberto Cormillot (MN
24.518) es un reconocido médico
argentino especialista en
obesidad, educador para la salud,
escritor y conferencista. Fundó y

dirige la Clínica de Nutrición y
Salud que lleva su nombre, Dieta
Club, la Fundación ALCO
(Anónimos Luchadores Contra la
Obesidad) y el Instituto Argentino
de Nutrición, desde donde
asesora a industrias para la
elaboración de productos
dietéticos y saludables.



Melanie Lynskey
estuvo a punto de
romper en llanto al
recordar cómo
conoció a su esposo
Infobae
Durante años figuras del medio

artístico han luchado en contra
de sus adicciones al igual que
muchas personas en todo el
mundo y durante su proceso han
intentando concientizar sobre los
riesgos que implica consumir
algún tipo de sustancia nociva
para la salud, pues ellos no solo
presentaron problemas en su
condición física, también
afectaron indirectamente a sus
seres queridos con sus decisiones.

Jason Ritter y Melanie Lynskey
asistieron como invitados
especiales a The Drew Barrymore
show, un programa de entrevistas
conducido por la protagonista de
Los ángeles de Charly, Como si
fuera la primera vez y E.T.
Durante el programa los actores
se sinceraron sobre su historia de
amor y fue justo en ese momento
cuando el actor de doblaje
recordó que estuvo a punto de
perder al amor de su vida por su
alcoholismo.

Con una gran sonrisa en su
rostro, Drew Barrymore comenzó
su entrevista cuestionando a su
colega sobre cuándo supo que
Melanie Lynskey era la indicada.
Jason Ritter soltó un profundo
suspiro y respondió: “Sabía lo
increíble que era Melanie desde el
principio. No es una historia tan
linda como me gustaría pensar”.

Y es que los ahora esposos se
conocieron justo cuando Ritter se
encontraba pasando por una
adicción a las bebidas alcohólicas
y sentía que no podía comenzar
una relación con absolutamente
nadie porque podría hacerle
daño. Sin embargo, la atracción
que sintió por su colega de Nueva
Zelanda fue tan fuerte que
comenzó a enfocarse en superar

su alcoholismo para poder
conquistarla.

“Fue desordenado, interesante y
extraño, pero mezclado con
algunos problemas de
alcoholismo”, comentó Jason
Ritter. La conductora simpatizó al
instante con su compañero de
profesión porque también
atravesó por una situación
similar cuando terminó su
relación con el actor Will
Kopelman tras cuatro años de
matrimonio.

“Yo también”, expresó Drew. El
actor de doblaje continuó la
entrevista recordando que quedó
flechado de su ahora esposa en
cuanto la vio, pero tenía un gran
obstáculo que superar antes de
tan siquiera proponerle salir:

En un momento supe lo
increíble que era y pensé que
sería increíble para alguien más
que la merecía, básicamente. No
me sentía como si fuera esa
persona, me sentí un poco
demasiado loco o algo así. Así que
fue solo después de un año sin
beber cuando comencé a decir:
“Oh, tal vez pueda prometer
algunas cosas a alguien más. Tal
vez yo pueda ser esa persona”.

Ante el doloroso momento,
Melanie Lynskey tomó la mano de
su marido y con lágrimas en los
ojos le dio un pequeño apretón
como gesto de empatía por toda
la situación que atravesó.

“Ha sido una combustión lenta.
Así que supe que ella era
increíble. Estaba trabajando en
mí mismo lo suficiente como para
sentir que tal vez yo también
podría ser el indicado para ella”,
continuó Ritter y su esposa
aplaudió todo el esfuerzo que
hizo: “Él trabajó muy duro, hizo
mucho trabajo en sí mismo, estoy
tan orgullosa de él”.

Tras conocer un poco más sobre
la historia de sus colegas, Drew
Barrymore contó con mucho
orgullo que lleva alrededor de
cuatro años sin consumir bebidas
alcohólicas en exceso como solía
hacerlo desde que se separó de
Kopelman: “No estoy en
rehabilitación pero el alcohol es
mi veneno”.

La conductora se llevó el
reconocimiento del público y de
sus entrevistados, quienes la
felicitaron por superar día a día
un problema tan grande como es
el alcoholismo.

Página 24 Viernes 31 de marzo del 2023

Farándula www.contextodedurango.com.mx
visítanos en la red:

Diseño Editorial: J. A. Pérez.

Drew Barrymore y Jason Ritter
reflexionaron sobre el impacto
del alcoholismo en sus vidas



AArrrraannccaa  eell   vvoolleeiibbooll
ddee  ppllaayyaa

PPrreeppaarraa  ssuu  ddeebbuutt

www.contextodedurango.com.mxDISEÑO EDITORIAL: J. A. PÉREZViernes 31 de marzo del 2023

NNaacciioonnaall  eenn
DDuurraannggoo

DDeeppoorr tteess



Se llevó a cabo la
primera edición del
Nacional de ajedrez de
Telebachillerato
Comunitario

Por Ángel Castillo
DURANGO, DGO.

El I Torneo Nacional de Ajedrez
de Telebachillerato Comunitario,
celebrado en la ciudad de
Durango, Dgo., culminó con éxito
este fin de semana, con la
participación de más de 40
jóvenes de diferentes estados del
país, quienes dieron su mayor
esfuerzo por quedarse con la
victoria.

LA SEDE
La sede del evento fue el salón

Rodrigo Vivero de conocido hotel
de la localidad, sitio en donde se
llevaron a cabo las partidas entre
los representantes de los

diferentes estados desde
Quintana Roo hasta Baja
California, siendo un torneo
notablemente organizado por
parte de la arbitro Susan Medina.

LAS CHICAS
En la categoría femenil, la

primera posición fue para Laura
Samara Zuniga Ruiz,
representante de Baja California
Sur, quien logró acumular 4

puntos y un desempate de 15,
dejando atrás a Angelina
Segundo Primero, del EDOMEX, y
a Evelyn Zuniga Melchor, de
Hidalgo, quienes también
tuvieron una excelente

participación.

LOS VARONES
En la categoría varonil, el

triunfo fue para Elvin Joan Gomez
Garcia, de Hidalgo, quien tuvo
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una destacada actuación,
logrando obtener 5 puntos y un
desempate de 14,5. Le siguieron
Juan Pablo Medina Flores, de
Durango, con 4 puntos y un
desempate de 13,5, y Alan
Ramirez Hernandez, de Hidalgo,
con 3,5 puntos y un desempate
de 11.

EL TORNEO
El torneo se disputó a 5 rondas,

y contó con la participación de
jóvenes ajedrecistas provenientes
de diferentes estados del país,
quienes se enfrentaron en
partidas intensas y
emocionantes, demostrando su
talento y habilidad en este
deporte ciencia.

IMPORTANTE
Los organizadores destacaron la

importancia de este tipo de
eventos para fomentar la práctica
del ajedrez entre los jóvenes y
promover los valores del deporte,
tales como la disciplina, el
respeto y la superación personal.

Además, resaltaron la labor de
los entrenadores y maestros que
han trabajado con los estudiantes
en la formación de habilidades
ajedrecísticas, y agradecieron el
apoyo de los patrocinadores y
colaboradores que hicieron
posible la realización de este
torneo.

UN EXITO
En general, el I Torneo Nacional

de Ajedrez de Telebachillerato
Comunitario resultó una

experiencia enriquecedora para
los participantes, quienes
tuvieron la oportunidad de
conocer a otros jóvenes

apasionados por el ajedrez y
compartir sus experiencias y

conocimientos en un ambiente de
convivencia y aprendizaje.
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El voleibol de playa
arrancó y las duplas
duranguenses
pelearan por un boleto 

Por Ángel Castillo
DURANGO, DGO.
El Macroregional de Voleibol de

Playa 2023 llega a Mazatlán para
hacer vibrar las playas con la
emoción y adrenalina que solo
este deporte puede brindar.
Durante tres días, del 31 de
marzo al 02 de abril, jóvenes
talentos de todo el norte de
México competirán por su pase a
la etapa nacional de los Juegos
Conade.

LA SEDE
El puerto de Mazatlán recibirá a

los mejores atletas juveniles de
seis estados en la zona 1: Sinaloa,
Sonora, Baja California Sur, Baja
California Norte, Chihuahua y
Durango. Además, cinco estados

de la zona 2 enviarán a sus
equipos campeones estatales
para participar en la
competencia: San Luis Potosí,
Tamaulipas, Zacatecas, Coahuila
y Nuevo León.

MÁS 300
En total, se enfrentarán más de

300 atletas en las categorías
Juvenil Menor, Mayor y Superior,
tanto en la rama varonil como

femenil. El evento será
organizado por el Instituto
Sinaloense del Deporte y el
Instituto Municipal del Deporte,
y se llevará a cabo en las canchas
de Barra al Mar.

LOS GANADORES
Los ganadores tendrán la

oportunidad de representar a sus
estados en la etapa nacional, que
se llevará a cabo en Nayarit. En la
rama femenil, los equipos de
Juvenil Menor competirán por
dos pases, mientras que cuatro
equipos avanzarán en la
categoría Mayor y Superior. Por
otro lado, la rama varonil verá
cinco pases para los equipos de
Juvenil Menor y Mayor, y seis
pases para los equipos de la
categoría Superior.

UN FIESTA
Los fanáticos del voleibol de

playa no se pueden perder este
emocionante evento deportivo,
que promete ser una verdadera
fiesta para todos los amantes de
este deporte en Mazatlán. Se
espera una gran asistencia y una
alta calidad en los partidos, lo que
asegura una competencia reñida
y emocionante.
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• Los pelotaris
nacionales buscarán lo
más alto del podio en
los próximos Juegos
Panamericanos;
Argentina, Uruguay y
Cuba serán rivales a
vencer

Agencias 
Luego del título mundial

conseguido en Biarritz 2022, por
las capitalinas Paola Reyes Flores
y Julia Reyes Esquivel y el bronce
de José Carlos Pérez, el Frontball
mexicano vislumbra una
participación histórica en los
Juegos Panamericanos Santiago
2023, justa donde la disciplina
tendrá su debut.

El presidente de la Federación

FMX y Pel Vasca, Juan Carlos
Acosta Venegas, comentó que
México tiene buen nivel de pelota
vasca y se ha visto en las diversas
competiciones internacionales en
donde los jugadores nacionales
han subido al podio y ahora con
el Frontball se ha comenzado a
escribir la historia con grandes
pelotaris.

“El Frontball es un deporte al
cual se ha apostado mucho
dentro de la pelota vasca. No se
tiene que hacer mucha inversión
porque sólo se requiere una pared
y además se puede practicar sin
indumentaria de alto costo”,
señaló a la Comisión Nacional de
Cultura Física y Deporte
(CONADE).

El Frontball fue creado en 2008
como una combinación de las
modalidades de la pelota vasca,
en especial de pelota a mano, y
fue hasta el 2015 cuando la

Federación Internacional de
Pelota Vasca decidió incluirlo en
sus programas de competición. 

El sistema de juego es sencillo,
ya que el jugador que llegue a 20
puntos se queda con el partido.
Sin embargo, existe la posibilidad
de disputar dos sets a 10 puntos
y, en caso de ser necesario, un
desempate a 5 unidades.

El dirigente deportivo consideró
que en México se ha comenzado
un plan de desarrollo para
llevarlo a las escuelas en donde
los niños tengan los
conocimientos para su práctica y
desde luego generar en ellos la
inclusión a la modalidad.

“En el Mundial Absoluto pasado
en Francia se tuvo una asistencia
de 37 naciones y esperamos que
para el siguiente Mundial en
Buenos Aires la cifra pueda llegar
a 70. Eso sería positivo para la
modalidad porque poco a poco va

adquiriendo interés en la
población”, expresó.

Abundó que México es una
potencia en la especialidad de
mano y se tiene talento con gente
como David Álvarez, quien
además de ser monarca del orbe
en frontón a 36 metros, está
considerado para el Frontball.

Con relación al debut de México
en la cita continental chilena,
Acosta Venegas sostuvo que se
tiene una expectativa alta de
obtener el título en ambas ramas,
aunque se debe considerar a
jugadores de Argentina, Uruguay
y Cuba como los rivales a vencer.

“Se tiene mucho auge en la
modalidad, somos potencia en las
modalidades de mano y estamos
seguros de que los que se ganen
su lugar en la selección nacional
tendrán un buen resultado”,
comentó.

A decir del dirigente deportivo

más allá de lo competitivo, la
modalidad tiende a ser formativo
y de desarrollo urbano, ya que
permite la integración social en
ambas ramas.

Además, la FIPV ha
instrumentado una serie de
programas de capacitación en
América para que los jugadores
lleguen a los Juegos
Panamericanos con un mejor
conocimiento de esta modalidad.
En el 2017 México organizó el
primer Campeonato del Mundo
de Frontball, con sede en la
capital mexicana.

En esa cita Orlando Diaz Balleza,
se hizo de la medalla de plata al
caer en la final ante el francés
Yoan Heguiabehere, con parciales
de 10-1 y 10-9; mientras que
Israel González fue bronce en la
categoría Sub-22 al ganar al
español Haritz Jamar por 10-4 y
10-3.
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• La selección
nacional abrirá su
calendario competitivo
internacional en mayo;
concluyó campamento
en Tampico,
Tamaulipas

Agencias 
La medallista mundial de

canotaje, Isabel Aburto Romero,
finalizó el campamento de
preparación que realizó con la
selección, en Tampico,
Tamaulipas y se prepara para el
que será su debut en Copas del
Mundo, en la edición de Szeged
2023, que se llevará a cabo del 11
al 14 de mayo en Hungría y que
será la primera competencia
internacional del año para el
equipo nacional.

“Este 2023 tenemos objetivos
claros, para empezar el año
tenemos una Copa del Mundo en

Hungría, a mediados de año
tenemos los Juegos
Centroamericanos, luego el
Clasificatorio a París en el
Mundial de agosto, en Alemania
y tenemos Juegos Panamericanos
(del 20 de octubre al 5 de
noviembre)”, detalló la kayakista
en entrevista con la Comisión
Nacional de Cultura Física y
Deporte (CONADE).

La ganadora del Premio
Nacional de Deportes 2022
destacó que, a las Copas del
Mundo se dan cita los mejores
exponentes de la disciplina.

“En esas Copas se reúne la
crema y nata del deporte de
canotaje, en estos escenarios
mundiales, así como fue en
Halifax, Canadá, en 2022, ahora
nos vamos a volver a ver con
nuestras contrincantes y estamos
muy emocionadas por buscar
otra vez el ranking, por probar
nueva pista en este conjunto”,
señaló la atleta quien integra el
K4, que ganó una histórica presea
de bronce en el Mundial Halifax
2022, junto con Maricela

Montemayor, Beatriz Briones y
Karina Salazar.

Respecto al éxito de esta
embarcación, la campeona de los
Juegos Panamericanos Junior Cali-
Valle 2021 opinó que es
primordial el trabajo de cada una.

“El nuestro todavía es un bote
nuevo, pero afortunadamente
tiene muchas fortalezas, cada una
tiene un papel hiper importante
que cumplir y realmente cada
una lo desempeña muy bien”,
afirmó.

En los Juegos Panamericanos
Santiago de Chile 2023, la
jalisciense debutará en la justa
continental de mayores.

“Yo gané mi clasificación directa
a Santiago de Chile por mi
victoria en Cali, Colombia, en K1
500 metros y esa plaza es
irrevocable, entonces, sí voy a
participar en esta prueba de K1
500, pero claro que se está
buscando participar en más, ya
sea en doble o en el K4”.

El 2023 será un año de debuts
para la kayakista de 20 años.
“Ahora sí que todo este año será

de nuevas experiencias para mí,
salvo el Mundial, porque para mí
serían los primeros Juegos
Centroamericanos, mis primeras

Copas del Mundo y, además, mis
primeros Juegos Panamericanos,
será un año histórico para mí”,
puntualizó.

IIssaabbeell  AAbbuurr ttoo  pprreeppaarraa
ddeebbuutt  eenn  CCooppaa  ddeell   MMuunnddoo
ddee  CCaannoottaajjee  eenn  HHuunnggrrííaa
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A jugar todos en el Torneo
Interbarrios: Toño Ochoa

DURANGO, DGO. 
Con pasión y disciplina, más de

2 mil duranguenses, desde niños
hasta adultos mayores, revivirán
los espacios para el deporte con
el Torneo Interbarrios 2023 de
futbol, basquetbol, cachibol y
voleibol que inició Toño Ochoa en
Durango.

“Esta es la oportunidad de
Durango para reactivarse, estar
más sanos, unidos y detectar a los
talentos deportivos, porque
vamos a apoyarlos al 100, con
más de 400 mil pesos en premios,
de ellos 180 mil en efectivo”,
aseguró Toño Ochoa. 

Jugarán más de dos mil
personas en 200 equipos, con
más de 400 mil pesos en premios,
de ellos 180 mil serán en efectivo,
informó Toño Ochoa en el marco
del arranque realizado en la
Unidad Deportiva “Manuel
Galindo Higuera”. 

El Torneo Interbarrios también
reconstruirá el tejido social,
afirmó la directora del Inmude,
Liliana Juárez Rodríguez. “Une a
la sociedad, promueve el deporte
y al gran talento local”, lo
confirmó Michel Lizárraga,
seleccionada nacional de volibol.


